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习惯性 “挖坑”、

进攻断电、 篮板保护
不够、 罚篮失准……

时隔五个月， 重新回
到CBA赛场的上海男
篮还是如此 “令人熟
悉”。面对全华班作战
的浙江男篮， 手握单
外援麦科勒姆的上海
男篮不仅没有在场上
占据任何的优势，反
而从比赛伊始就落入
了“追赶者”的角色，

最终以97比115大比
分不敌对手。

本版撰稿 特派记者

薛思佳 发自青岛

一盘散鲨 单外援惨败全华班

第一
现场

相较于比分而言，大鲨鱼在球场
上展现出的比赛内容和精神内容或许
只能让季后赛的梦想停留在外界的幻
想之中。

随着广东男篮在上赛季进行的
“双小外”实验成功，吸引了不少球队
争相效仿，其中就包括了上海男篮昨
天的对手浙江男篮，这从某种程度上
反映了这支球队对内线国内球员实力
的信任，而双方内线的相生相克也恰
恰打破了昨天比赛的平衡。
毋庸置疑的是，莫泰尤纳斯的离

队对于内线人手本就不太充足的上海
男篮而言是一个不小的打击。尽管张
兆旭的复出多少可以缓解这一情况，
但随着王潼在对阵山东男篮的比赛中
不慎戳伤手指，让上海男篮昨天真正
可以使用的内线球员只剩下张兆旭和
董瀚麟，只能依靠着身高两米左右的
蔡亮和张春军客串到四号位，这也无
形中放大了浙江男篮在第二高度上的
绝对优势。与此同时，对手阵中张大宇
和朱旭航不错的投篮能力又进一步放
大了张兆旭移动速度缓慢的劣势。此
消彼长之间，上海男篮在场上的人员
调动被对手彻底掌控了主动，在被迫
减少了张兆旭上场时间的情况下，球
队整场比赛比对手少了12个篮板球，
“我们今天在防守端的策略确实进行
了一些调整。因为对方的张大宇投篮
很准，而且外线的投手很多，所以张兆
旭在场上的防守效果不是很好，这场
比赛的上场时间也不多。“
盼星星，盼月亮，终于盼来了队长

的回归，但毕竟阔别正式赛场足足八
个月的时间，无论从张兆旭的比赛特
点还是身体状态来说，他都不可能是
现阶段球队的“救世主”。在张兆旭昨
天登场的10分钟内，他拿到6分和2个
篮板，正负效率值仅为“-17”，而与其
对位的张大宇则贡献了27分和13个篮
板的两双，“好久没比赛了，确实有些
兴奋，这也是我第一次和新队友在正
式比赛中搭档，默契还需要继续提
高。”张兆旭说道，“球队确实也在适应
比赛节奏的阶段，我们现在少了两个
外援，大家都要一起分担进攻和防守
的内容。”

“这场比赛直接反映了上海男篮
的训练质量。”原中国男篮球员王仕
鹏直言不讳地点出了大鲨鱼的症结
所在，而这也成为了不少球迷摸不着
头脑的地方，为何经过了长达五个月
的训练之后，上海男篮在赛季前半段
的一些问题并没有得到任何的改观，
“这支上海男篮和赛季前半段看起来
没有任何的变化。”原上海男篮球员
王思章说道。

自春节假期结束之后，上海男篮
全队便在三甲港训练基地为复赛进
行准备，尽管中间为了帮助球员调整
进行过短暂的休整，但实际上球队还

是保持了一定的训练节奏和强度。值
得一提的是，在此期间，代理主教练
马诺斯自始至终都在球队，并不像北
京男篮主教练雅尼斯因为疫情方面
的原因滞留海外，不过仅从昨天整场
比赛的表现而言，除了第二节后半段
有所改观和起色之外，其余大部分时
间上海男篮在技战术层面上展现的
内容并不能够令人满意，而仅登场20
分钟左右的罗汉琛出现抽筋的情况
更让不少人对于球队的训练质量打
上了一个大大的问号。
过多的失误和单打让昨天的上海

男篮在球场上看起来宛如一盘散沙，

这也直接反映在了第一节的技术统计
上，球队的16分其中有12分来自于罚
球，仅有4分来自于运动战进球，助攻
也仅仅只有一次，与士气高涨的对手
不同，大鲨鱼将士一次次摊手和摇头
表露出的尽是无奈和苦涩，“我们希望
球队能够在比赛中展现出应有的精神
面貌，我们都知道自己可以做得更好，
这是一次机会向大家展示出不一样的
自己。”希腊人赛前的这番动员如今听
起来似乎更像是一种讽刺，而技战术
层面暂时没有看到任何改进的上海男
篮似乎也只剩下在精神层面的提高，
这多少也是一种无奈。

CBA复赛至今，“全华班”成为了

热议的焦点， 从首场比赛浙江广厦三

位年轻球员孙铭徽、 胡金秋和赵岩昊

的惊艳表现，到吴冠希、李原宇、王哲

林等一批球员的爆发， 国内球员正成

为CBA联赛中的主角。

随着外援受到疫情的影响暂时无

法归队， 大量国内球员的出场时间不

再受到挤压， 甚至开始有一些之前出

场机会寥寥的球员赢得了教练组的信

任，登上CBA联赛的舞台，而他们也因

此抓住了表现自己的机会， 迎来了数

据上的飞跃，同时也让部分担心CBA

联赛因为外援流失而会影响比赛质量

的球迷，有了新的改观和认知。与此同

时， 浙江两支球队用实打实的胜利证

明全华班并不一定会在对阵有外援的

球队时有所吃亏， 而上海男篮很遗憾

地成为了其中的一个背景板。

仅论国内球员实力而言， 在去年

夏天招兵买马的上海男篮并不算联盟

中倒数的球队， 这一点从上海代表团

在天津全运会成年男子篮球比赛中已

经得到证明，而包括李根、鞠明欣、张

春军等球员都是之前在其他球队中证

明过自己实力的球员， 尤其是前两位

锋线球员都曾有过单赛季场均得分超

过20分的表现， 但在本赛季转投上海

男篮之后， 两人的表现与外界的期待

大相径庭。

除了新援之外， 大鲨鱼原有阵容

中的张兆旭、 蔡亮等球员随着年龄的

增长，竞技状态下滑是不争的事实，因

此可以仰仗的似乎只剩下了罗汉琛、

罗旭东和董瀚麟， 而这三人也恰巧成

为了球队中得分上双的国内球员。

尽管常规赛还剩下最后的15轮比

赛， 但上海男篮本赛季的引援似乎已

经可以用失败来形容， 更让人感到遗

憾的是， 相比上赛季挖掘了王潼、颜

鹏、朱瀛、黄旭等一些年轻国内球员，

这赛季球队不仅在成绩上令人感到失

望， 国内球员也并没有在外援得分能

力欠缺的情况下， 有太多站出来为球

队分担的表现， 仅有董瀚麟和罗汉琛

贡献了为数不多的高光时刻。

在其他球队逐渐通过最后16轮常

规赛发掘新鲜血液的时候， 上海男篮

在后备力量的培养和国内球员的表现

方面似乎与如今的排名一样落后其他

球队一大截， 不知道随着季后赛的希

望逐渐变得渺茫， 目标长远的球队是

否会让更多的年轻球员登场， 如此或

许会收获意料之外的惊喜。

从莫泰尤纳斯离队开始，到热
身赛一度落后全华班作战的山东男
篮26分，上海男篮的低迷似乎早有
预兆。值得一提的是，在赛前最后一
次适应场地训练中，球队的大部分
时间都花在了战术演练，但最终呈
现的效果却并不尽如人意，“我们一
直到第三节中段，都是按照比赛的
计划去进行的，我们控制对方最好
的球员，但第二次违体犯规成为了
比赛的转折点。”

显而易见的是，对于这场失
利，马诺斯并不是特别的服气，“现
在比赛很紧凑，需要在两周时间内
进行八场比赛，所以我们要减少犯
错，继续提高。我们的失误要减少，
防守要更到位一些，进攻要更加果
断。我们迎来了张兆旭的回归，但
也损失了两位重要球员，所以说感
觉像是一支全新的球队。”
人员不整、空场比赛、下午作

战⋯⋯上海男篮首场比赛的失利
或许可以找到很多借口，但不可否
认是，在经历了五个月的等待之后，
球队交出的成绩单并不能够让人满
意，甚至可以用“失望”二字来形容。
根据CBA公司的赛场安排，上海男
篮后续将迎战浙江广厦和辽宁男
篮这两支球队，前者堪称CBA复赛
之后状态最好的球队之一，而后者
在输给北京男篮之后随即激活了
外援梅奥，对球队的即战力有着一
定的提升。

可以预见的是，大鲨鱼不能
及时从首场比赛的阴影中走出，
三连败将成为一件板上钉钉的事
情，而球队能否赶上季后赛末班
车的悬念或许也将在第一阶段的
八场比赛结束之后就宣告终结，
“我们眼下会专注于目前的比赛，
但同时也要为下赛季做好规划。”
在与上海男篮一位内部人士的闲
谈中，不难发现球队的目标显然已
经逐渐转移到了更长远的将来，而
这多少也能解释球队为何没有选
择提前续约莫泰尤纳斯，但在经历
了一个如此让人失望的赛季之后，
大鲨鱼是否有底气和自信在下赛
季继续喊出“鲨回巅峰，再铸辉煌”
的口号呢？

是青黄不接还是用人不宜？

过多单打独斗，训练质量备受质疑
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马诺斯不服气
借口却找不到

麦科勒姆没有发挥出优势


